

PALMA

Contra los prohibidos.—La benemérita del puesto de Palma ha denunciado al Gobernador á varios individuos por sospechas de que estaban jugando á los prohibidos en un café del caserío de Ca'n Capas.

El Gobernador ha impuesto al dueño del café una fuerte multa.

Caida de un carruaje.—En la mañana de ayer al intentar subir á un carruaje una joven, se puso aquel en marcha haciéndola caer de espaldas produciéndose con la caída una fuerte contusión en la cabeza de la que se sobrevino fuerte conmoción cerebral.

Fué trasladada á la Casa de Socorro donde fué asistida, logrando reanimarla.

Pañuelo depositado.—El cabo de artillería de esta Comandancia Alfredo Bonet encontró en la vía pública un pañuelo negro, grande, para señora, del cual hizo entrega al capitán de su batería, quien, á su vez, lo entregó al Comandante de la Guardia Municipal señor Cubí y en el cuartelillo de la expresada fuerza ha quedado depositado para entregarlo á quien acredite ser su dueño.

Embarque de subsistencias.—Anoche el vapor correo de Barcelona embarcó trescientos diez kilos de embutidos, veinte y tres cajas de pescado y tres cajas de langostas.

Por hurto.—Anteanoche fué detenido por la guardia municipal un individuo presunto autor de haber sustraído cierta cantidad de dinero de una casa del caserío de Sort d'es Ca.

Al Juzgado.—Ha sido puesto á disposición del Juzgado por la policía un muchacho que jugando con un bastón dió en el ojo á un compañero, produciéndole una herida calificada de pronóstico reservado.

Salida de novilleros.—Para Barcelona, salieron anoche en el rápido, los novilleros «Belmonte II», Carralafuente y «Saleri chico», con sus cuadrillas.

La corrida de inauguración

Sets novillos de Carralafuente y Belmonte II.—«Carralafuente» y «Saleri chico».

Buen principio de temporada, debió decirse ayer la empresa. Un lleno resonante en el tendido de sombra y con pocos claros en el sol.

Preside el oficial del Gobierno Civil señor Inogés y, previa su licencia, atraviesan la arena las cuadrillas.

Cambio de los capotes de paseo por los de brega, colocación de los de aupa y se da suelta al

Primero. Abre plaza un bicho de buena estampa que arremete, sin consecuencias para nadie, á los montados. Belmonte II lancea de capote al toro, iniciando unas verónicas, y es aplaudido.

Con escaso resultado mojan los de aupa, pero el toro no hace mucho por ellos. Salen unos penceos que deben padecer la epidemia reinante por la facilidad con que se caen al menor movimiento. Ello da lugar al primer escándalo, de regulares proporciones.

Con escasas picas, si este nombre merece, se pasa el segundo tercio en que son colgados dos pares buenos, uno ladeado y un medio par. Belmonte II, de granate y oro, brega y se dirige á la fiera. Después de unos pases por bajo y de efecto se tira á matar y da dos estocadas en hueso y deja, al fin, media delantera. Al ir á intentar el descabello es desarmado y al primer intento de descabello feneció el toro. Aplausos. Dos sardinas para el arrastre.

Segundo. Negro y algo abierto de cornamenta. Carralafuente lo trastea de capa y recoge aplausos. Tampoco quiere puyas el toro y después de mojar levemente los caballeros varias veces vamos al segundo tercio.

Metralle le coloca dos buenos pares y otro peón uno á la media vuelta.

Carralafuente, de salmón y oro, pasa al toro, si bien se le nota un poco de desconcierto. Da unos pases por bajo, otro de rodillas y al tirarse á matar da un pinchazo en hueso. Vuelve á trabajar con la muleta para dejar finalmente una buena estocada, entera, de la que feneció el morucho. Aplausos.

Tercero. Berrendo y con poca querencia á los caballos. Una mala puya levanta protestas en el respetable y después de algunos intentos, de ello no pasaron, de picas y de una bastante buena, vamos al segundo tercio en que cumplen los peones dejando en el morillo seis rehiletos.

Saleri chico, de morado y oro, encuentra al toro huido, lo trata con la

muleta sin hacer nada de particular para dejar finalmente una estocada algo traserá de la que cae el bicho, que feneció al quinto golpe de puntilla.

Después de un breve descanso se da suelta al

Quarto. Jabonero, que sale con muchos pases, que le para Belmonte II recogiendo aplausos.

Los de aupa cumplen como Dios les da á entender. Menudean las caídas de los penceos (tan delgados y débiles están) y al sacar de la cuadrada un caballo miniaturizado invade las gradillas un fuerte escándalo, hasta que es retirado el esqueleto recubierto de piel. En una caída Belmonte II, al quite, es aplaudido.

El público exige que banderilleen los maestros y Belmonte II coge un par y ofrece otro á los compañeros. Saleri Chico deja colgado un magnífico par (grandes aplausos) Carralafuente otro par en dos veces y Belmonte II medio par.

Belmonte II brinda á la plaza entera; da unos pases por alto, otro natural, otros por bajo, un molinete y arranca una ovación.

Al tirarse á matar deja media estocada buena y al segundo intento de descabello el bicho muere. Se le concede al matador la oreja y el rabo del morucho. Quedan dos oblas para el arrastre.

Quinto. No le hay malo, según el refrán. Al lancearlo Carralafuente empuña á éste aparatadamente, lo lanza á la atmósfera y lo zarandea luego. El diestro es conducido á la enfermería en brazos de los monos sabios; lleva destrozada la talequilla.

Mojan varias veces brevemente los de aupa cosechando algunas caídas sin grandes consecuencias.

A mitad del segundo tercio sale Carralafuente de la enfermería y es ovacionado. La cogida solo ha interesado, parece, á la indumentaria y algunas contusiones que no le impiden seguir la lidia.

Colgados cinco rehiletos en el morillo del toro, lo trastea Carralafuente de muleta para dar un pinchazo en hueso y una estocada suficiente para la muerte. El matador es ovacionado y se le concede oreja y rabo.

Ultimo. Berrendo en negro, de buena estampa, cornabierto. Lo lancea de capa Saleri chico y, á regañadientes, toma el bicho algunas puyas, con escasas consecuencias.

Pasa el segundo tercio sin pena ni gloria y en el último después de dos pases por alto y cinco por bajo deja Saleri chico una estocada traserá, que no llega á matar el bicho, el cual feneció al tercer intento de descabello.

Resumen. De las espadas el más trabajador fué Belmonte II, inteligente, con mucho valor, llegará. Fué sacado en hombros. Carralafuente gustó bastante. De los peones el conocido Metralle estuvo muy activo. Los toros nada mas que regulares; los más lidiados: 1.º, 5.º y 6.º. El servicio de cuadrada, de cada día peor. La dirección de plaza bastante acertada. El público, en general, no quedó descontento de la primera corrida de este año. Y hasta otra.

Don Mariano

De Ibiza

Se está procediendo al montaje de una quilla para un buque de unas 200 ó 300 toneladas que ha de construirse en breve en los terrenos contiguos á la Torre.

Este nuevo buque será propiedad del opulento banquero don Abel Matutes.

—Ha sido nombrado capitán del vapor «Virgen de Africa» de Barcelona don Juan Escandell.

La Escuela de Náutica

En el Diario de sesiones del Congreso hemos tenido ocasión de ver el discurso que sobre enseñanza pronunció en el Congreso el diputado por Mallorca don Alejandro Roselló.

El señor Roselló demuestra la vasta cultura que posee en materia pedagógica, señalando en varios puntos orientaciones acertadas.

Una vez más ha demostrado también su preocupación por la enseñanza en Mallorca, y nos es grato reproducir á continuación lo que dijo sobre nuestra Escuela de Náutica:

«Las escuelas que preparan para varias de esas carreras, al parecer adolecen del vicio del absentismo que en nuestros campos se padece. Así por ejemplo, la de Minas, fundada en Madrid, donde no hay minas; la de Montes se ha alejado recientemente de los montes, etc. En esto convendría restablecer la normalidad. Estado, como están, al frente de los Ministerios de Instrucción pública y de Fomento dos hombres educados tan á la moderna, que sienten las necesidades actuales de la vida en España, no creo difícil que pudieran ponerse de acuerdo para remediar este daño. Entre las Escuelas especiales que no dependen de otro Ministerio, que dependen directamente del que S. S. tan dignamente desempeña, hay unas sobre las cuales quiero llamar la atención de S. S.; me refiero á

las Escuelas de Náutica. Es inconcebible, es cosa que sorprende lo que está ocurriendo con las Escuelas de Náutica, porque reorganizadas por un decreto del mes de Mayo de 1915, se comenzó por ver si las Diputaciones provinciales cargaban con parte ó con la totalidad de los gastos de estas Escuelas, se hizo la distribución de ellas, y en esta distribución se prescindió de las Baleares; es decir, que en el archipiélago balear no hay Escuelas de Náutica, y hasta el presente no hay consignación en el presupuesto para pagar esas Escuelas cuando se trata de una obligación indiscutible, que debe pesar exclusivamente sobre el presupuesto del Estado.

Esto, no solamente lo reclaman navegantes, capitanes y pilotos, sino que lo reclaman además los obreros náuticos, los obreros de industrias marítimas, que dicen, con razón, que así como los obreros de las industrias terrestres tienen las Escuelas de Artes e Industrias para recibir cierta educación, ellos deben recibirla en las Escuelas de Náutica, que están, unas abandonadas y otras sostenidas con fondos de las Diputaciones, cobrando el Estado las matriculas.

Creo, Sr. Ministro de Instrucción pública, que respecto de estas Escuelas—cuya necesidad no hay que encarecer, como no he de encarecer la conveniencia de que funcionen bien y pronto, precisamente porque se trata de un personal que muy difícilmente se educa y que no se improvisa—no debería esperar S. S. a la formación del presupuesto, porque es una cuestión de tal transcendencia, de tal urgencia y de tal gravedad, que habrá que ver si hay posibilidad de pedir un crédito extraordinario para incorporar las Escuelas de Náutica al Estado, creando las que, como la de Palma de Mallorca, es de las más necesarias».

La fiesta de la Virgen del Rosario

Con gran solemnidad se celebró ayer en la Iglesia del Convento de Santa Catalina de Sena, la fiesta de la Virgen del Rosario.

A las diez y media tuvo efecto la bendición del nuevo estandarte de la Asociación del Rosario Perpetuo que verificó en representación del Obispo de la Diócesis el M. I. Sr. don Miguel Costa y Llobera, Canónigo.

Fueron padrinos el Capitán de Infantería don Jaime de Oleza y la distinguida señorita Teresa Sureda Fortuny.

Se celebró á continuación solemne Misa Mayor, siendo el celebrante el M. I. Sr. don Miguel Costa y Llobera, Canónigo, corriendo el sermón á cargo del orador sagrado Rdo. P. Manuel Montoto, O. P.

A las seis y media de la tarde salió de dicho templo la anunciada procesión abriendo la marcha la guardia municipal montada y la Banda de Tambores del Ayuntamiento.

Seguía después la imagen de Santo Domingo á la que daba guardia de honor una sección de los «Boy Scouts», siguiendo la Banda Mallorquina y gran número de señoras y señoritas de la Asociación con velas y detrás de ellas el nuevo estandarte.

A continuación seguían buen número de caballeros, comisiones de distintas Comunidades religiosas, presididas por el M. I. Sr. don Buenaventura Barceló, Arcipreste.

Detrás seguía el Clero Parroquial de San Miguel con cruz alzada, y la imagen de la Virgen del Rosario.

Actuó de Preste el M. I. señor don Miguel Roca, Dean de la Catedral, en representación del Obispo.

Cerraban la procesión nutrida representación del elemento militar y civil con dos presidencias, una del Alcalde y otra del Coronel de Ingenieros señor Fort, encargado accidentalmente del mando de esta isla.

La procesión recorrió el itinerario conocido, cuyos balcones estaban adornados con damascos.

Agua, y no gasolina

En la tarde del sábado el Jefe de Policía tuvo noticias de que un chauffeur le habían sido vendidas tres cajas de gaso ina que una vez abiertas resultó que contenían agua.

Inmediatamente dió instrucciones á los Agentes señores Florez y Rullán para que aclararan lo ocurrido y dieran «caza» á los que se dedicaban á tan lucrativo negocio.

Dichos agentes á los pocos momentos detuvieron á un individuo habitante en la calle de Roig el cual confesó haber preparado convenientemente las referidas cajas para que fueran vendidas como gasolina creyendo la buena aceptación que tendrían en vista de la escasez que reina hoy de dicho combustible y manifestó que con anterioridad había intentado venderlas al propietario del Grand Hotel, al chauffeur de don Juan March, que en la mañana del sábado otro compañero del detenido había ido á su casa a recoger las cajas que fueron vendidas al que ha resultado timado por la cantidad de 65 duros.

El timado vive en la calle de la Concepción.

El detenido, en unión de su cómplice, fué puesto á disposición del Juzgado.

De Andraitx

Corren rumores de que el «Teatro Argentino» en breve será demolido, para ser vendida la madera y el hierro que, hoy, se paga á elevado precio.

El lunes de esta semana visitaron dicho teatro algunos industriales de Palma con el objeto de justipreciar el material.

—Hace unos días estuvieron en esta dos padres de la orden de San Juan B. de Lasalle para inspeccionar el local llamado de «Ca'n Vert» en el que provisionalmente instalarán un colegio de enseñanza graduada.

Paseo militar

Al anoecer del sábado llegó á esta ciudad, de regreso de un paseo militar, el batallón del regimiento infantería de Palma, 61, que manda el comandante don Leonardo Oliver.

Había salido de Palma el jueves por la mañana, en cuyo día llegó hasta Estallench, donde pernoctó.

Del expresado pueblo salió el viernes marchando hacia Andraitx y después de pernoctar en esta villa emprendió el sábado el camino hacia Palma.

Con el batallón iba la banda y música del expresado regimiento, así como la impedimenta necesaria para una marcha de esta naturaleza.



Por el nuevo Reglamento del Congreso se dispone el funcionamiento de varios comisiones permanentes que han de tener á su cargo el estudio é informe de los asuntos que hayan de resolverse por el Parlamento.

Figuran en ellas los más distinguidos parlamentarios que no son jefes de grupo y vemos que los diputados á Cortes por Mallorca señor don Alejandro Roselló y Excmo. señor Conde de Sallent han sido designados para las comisiones de Instrucción Pública y Gobernación, respectivamente.

Para Barcelona salieron anoche, en el vapor «Rey Jaime I», don Luis Argel, don Mateo Benjam, don Mateo Melis, don Antonio Rosello y familia, don Francisco Ballester y familia, don José y doña Dolores Alcover, don Claudio Solá, don Eduardo González y señora, don Francisco Ripoll, don José M.º Bauzá, don Alfonso Linares, don Rafael Blanes, don José Martorell y señora, don Juan Canals, don José Aguilera, don Juan Berba y don Alberto Planas.

Anoche salió para Barcelona el ex-alcalde de Palma don Nicolás Alemany.

Después de penosa y larga enfermedad ayer dejó de existir el distinguido y noble señor don Mariano Zaforteza Crespi de Valdaura.

D. E. P.
El finado gozó de alta consideración social, por sus dotes caballerescas y su cultura. Mi tío toda su vida en el partido tradicionalista, habiendo desempeñado durante buen número de años la jefatura de dicho partido en Mallorca.

Ocupó también la presidencia del Círculo Mallorquín.

Su muerte causará general sentimiento, pues contaba con infinitas amistades.

Reciban su afligida esposa, hermanos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

De Felanitx

El sarampión, esa enfermedad contagiosa que desde hace algun tiempo se presentaba en los niños con carácter benigno y en casos aislados, ha tomado en pocos días una actitud más acometadora y seria, extendiéndose las invasiones de una manera alarmante y habiendo ocurrido algunas defunciones.

Como medida encaminada á aminorar el contagio, se ha dispuesto que las escuelas permanezcan cerradas hasta que la situación mejore.

—El principio de la recolección de la patata en La Puebla ha determinado una baja en el precio de este tubérculo. Hoy podemos comerlo tierno pagándolo en nuestro mercado á 40 céntimos el kilo.

—El precio del almendrán ha mejorado un poco.

Hoy se paga en este mercado á razón de 65'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

25 Mayo 1918.

Centros

Principal

La casa de los pájaros es una hermosa comedia, bien ponderada, sin ficciones, muy hermosa; es comedia, no drama, como le llama el autor. Precisamente en el final, donde se concibe el dolor en la madre abandonada por el hombre que la engañó, que huye ahora con la hermana menor de ella, cae el telón mientras el hombre honrado que la adora, á pesar de su desgracia, acude á la casa; es precisamente una promesa para el espectador de que aquellos aun pueden ser felices.

La compañía estuvo acertada, distinguiéndose las señoras Arévalo y Bertrán y los señores Llano y Villarreal.

El público aplaudió con cariño al final de todos los actos.

Mariano Zaforteza y Crespi de Valdaura de Togores y Caro HA FALLECIDO
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica E. P. D.
Su desconsolada esposa, madre política, hermano, hermanas y hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la parroquia Iglesia de Santa Cruz á las seis de esta tarde y seguidamente á la conducción del cadáver, y al funeral que se celebrará en la Iglesia de la Concepción el miércoles 29 á las once, por lo que recibirán especial favor.
No se invita particularmente—No se recibe en la casa mortuoria El duelo se despide en las respectivas Iglesias.

Colmado PARISIEN
Es la casa que vende más barato
CAFE TOSTADO 50 CENTIMOS LOS CIENTO GRAMOS
AZUCAR BLANQUILLA 1'55 EL KILO
Champagne Moët et Chandon, botella de litro 7'50 pesetas
TODOS LOS DIAS FRÍAS

ALABERN Y C.ª
RECIBIDAS LAS NOVEDADES DE TEMPORADA
PAÑERIA Grandes existencias y espléndida colección
Inmenso surtido en géneros propios para SASTRERIA
CAMISERIA altas novedades para verano
GENEROS DE PUNTO—SOMBREROS—CORBATAS
RAFIDEZ EN LA CONFECCION DE LUTOS

Alcoholce para calefacción,
motores y automóviles
Despacho Vda. Esbarranch é hijos, Santo Cristo, 4

Pipjola, la comedia de los Quintero estrenada anoche proporcionó una agradable velada. Es una linda comedia, tierna, sentimental, que á veces parece cuento de hadas: la hija de la lavandera que por su voluntad y su amor llega á condesa.

La placidez de la obra, el estudio psicológico que en ella se hace de distintas personas requiere una interpretación muy bien cuidada, pues de otro modo la obra puede pecar de monótona, pero la compañía toda hizo una filigrana de interpretación. El público agradecido, interrumpiendo la representación para aplaudir á las señoras Torres, Arévalo y Banquer y á los señores Llano (Luis y Manuel).

Lirico
Hoy debuta en este teatro la compañía de Luis Llano que hasta anoche trabajó en el Teatro Principal.

Pondrá en escena Tierra baja á precios económicos.

Balear
El sábado se celebró en el Teatro Balear la función anunciada á beneficio del Montepío de los Empleados de los Tranvías eléctricos.

El teatro se vió bastante animado, siendo numerosísima la concurrencia en butacas y antepalcos.

La compañía Ferrán-Beneyto representó La Campana de la Almudaina, escuchando muchos aplausos.

También fué aplaudida la banda de la Misericordia que tocó en los intermedios.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Felipe Neri, en honor de su Patriarca y Fundador San Felipe: Exposición á las seis y media y á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las ocho Rosario, Mes de María, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en la Misión en obsequio de la Inmaculada de la Medalla Milagrosa: Exposición á las siete y media y ejercicio del Mes de María durante una misa; á las nueve Misa cantada; por la tarde á las ocho Rosario, Mes de Mayo, sermón por el Rdo. P. Barceló, C. M. y reserva de S. D. M.

Otros funciones
En Sta. Catalina de Sena, á las nueve, Misa de Requiem en sufragio de los difuntos de la Asociación del Rosario Perpetuo.

Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Socorro en el Socorro. (Altar mayor.)

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en la Misión en obsequio de la Virgen de la Medalla Milagrosa:

Exposición á las siete y media y ejercicio del Mes de Mayo durante una misa; á las nueve Misa cantada; por la tarde á las ocho Rosario, Mes de María, sermón por el Rdo. P. Barceló, C. M. y reserva de S. D. M.

Subasta voluntaria
El día 29 del corriente, en el despacho del notario de esta ciudad Don Matro Jaume, (calle de Casa de España, 16, entre tresuelo), á las once, se venderá en pública subasta el predio «La Bastida», del término de San Juan, con arreglo al pliego de condiciones que obra en dicha Notaría.

SERVICIO DE VELEROS
ENTRE
Palma, Valencia, Barcelona y Alicante
El día 31 del actual, saldrá de Barcelona, para Palma el pailebot á motor
ABELL
Para informes:
Avenida de Alejandro Roselló, números 28 y 30, Palma.

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid

Madrid 25 a las 17

Detalles del submarino internado

Comunican de Cartagena que han sido depositadas en el almacén del arsenal 95 granadas para cañón que llevaba el submarino internado.

También han sido depositadas en dicho sitio diez granadas de mano.

El comandante del submarino posee 25 fotografías, correspondientes a igual número de buques torpedeados.

Cada prueba contiene la fecha, el lugar y demás datos y circunstancias del hundimiento.

Se dice que el sumergible que acompañó hasta el puerto al «U 39» fué el «U 30».

El submarino que hay en Santander será llevado al Ferrol

Comunican del Ferrol que se ha ordenado al cañonero «Marqués de Molins» que zarpe para Santander.

Se cree que el objeto de este viaje es que dicho cañonero convoye hasta el apostadero del Ferrol al submarino alemán que hay en Santander.

La tripulación del submarino ha prestado juramento de que no se evadirá y por ello han quedado en libertad todos los tripulantes.

A éstos les ha hospedado el Cónsul alemán en el Hotel Royalty.

El comandante del submarino ha dicho que estuvo en el bombardeo de Ostende por la escuadra británica.

Elogia el valor de los marinos ingleses, pero añade que no han conseguido cerrar los puertos en que se proponían hacerlo, pues los submarinos han logrado pasar.

Madrid 25 a las 24

Parte francés

Paris.—Dice un despacho oficial que durante la noche última rechazamos dos golpes de mano del enemigo en el bosque de Hangard y los Vosgos.

IncurSIONAMOS con éxito en las líneas enemigas de Noyon, Epilla y los Vosgos, haciendo prisioneros.

Despacho alemán

Berlin.—Da cuenta un despacho oficial que a causa de la tempestad y la lluvia se limitó la lucha a activo fuego de artillería que aumentó algo en el Oeste de Alvert.

Los ataques de los enemigos se estrellaron, causándoles bajas.

En Assaiome destruimos un puesto enemigo apoderándonos de armas y material.

Las vanguardias enemigas del frente de Asiago bombardearon nuestros puestos siendo rechazadas.

Derribamos cinco aparatos enemigos.

Madrid 26 a las 5

Comunicado alemán

Nauen.—Oficial.

Nada nuevo hay que señalar en el frente francés.

En Oriente, al Este de Boira, se registraron encuentros, con éxito para nosotros.

Las acciones libradas a orillas del Vardar también representaron éxito para nosotros.

Comunicado inglés

Londres.—Oficial.

La artillería enemiga demostró actividad en el sector de Bretonneux.

Comunicado francés

Paris.—Oficial.

Se registró actividad de artillería en el Avre.

Aviación. El día 22 cuatro aviones alemanes fueron derribados y otros cinco aparatos fueron destruidos.

En los combates librados el día 16 arrojamos 30.000 kilos de proyectiles sobre las estaciones enemigas.

Buques hundidos

Berlin.—Los submarinos han hundido últimamente buques, que representan un total de quince mil toneladas.

Comunicado austriaco

Wien.—Oficial.

El enemigo realizó avances de reconocimiento en Asiago y el Piave. Algunas casas de Riva sufrieron daños a consecuencia del bombardeo.

Más de 30 aviones enemigos bombardearon Feltré causando un muerto y nueve heridos.

Todas las víctimas era gente civil.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 26 a las 23

El programa del socialismo alemán

Amsterdam.—Comunican de Ber-

lin que el partido socialista alemán anuncia la celebración de una Asamblea para revisar el programa del partido y tratar, además, los siguientes puntos:

Establecer el Gobierno parlamentario.

Revisar las actuales leyes.

Abolición del derecho del Kaiser a declarar la guerra, confiriéndolo al Reichstag.

Abolición del derecho del Kaiser a firmar contratos, confiriéndolo al Reichstag.

Abolición de la diplomacia secreta.

Inspección permanente del Gobierno en la distribución de las primeras materias.

Nacionalización de la marina mercante.

Los sinn-feiners y Alemania

Londres.—«Daily Mail» dice que probablemente se podrá probar que los sinn feiners estaban de acuerdo con Alemania para establecer en Irlanda bases de submarinos.

Dificultades entre Holanda y Alemania

Rotterdam.—Se asegura que han surgido nuevas dificultades entre Holanda y Alemania respecto al tránsito de mercancías del territorio holandés hacia Alemania.

Pro república finlandesa

Stokolmo.—En Helsingfors se celebró una reunión de partidistas avanzados, votando una moción favorable a la forma republicana, como definitiva forma de Gobierno.

Los ingleses en Kirkuk

Londres.—«Daily Mail» dice que el ejército que opera en Mesopotamia ha llegado a Kirkuk, población situada 250 kilómetros al Norte de Bagdad.

Los turcos en Batoum

Basilea.—Enver Bajá, con un contingente de cuatrocientos turcos, entró en Batoum, sin tener que librar combate.

Una carta apócrifa

Basilea.—Comunican de Viena que se ha publicado una nota oficiosa diciendo que la carta segunda atribuida por la prensa de las naciones de la Entente al Emperador Carlos es en absoluto apócrifa.

La escuadra alemana concentrada

Copenhague.—La prensa danesa dice que la escuadra alemana del mar Báltico ha sido concentrada en Kiel.

Refuerzo de las defensas de Flandes

Rotterdam.—Personas llegadas de Bélgica dicen que los alemanes demuestran gran actividad para reforzar las defensas marítimas de Flandes, habiendo destinado grandes contingentes de marinos a aumentar las fuerzas que guardan el litoral.

La gratitud de Finlandia

Stokolmo.—De Helsingfors dicen que la dieta de Finlandia ha acordado dar las gracias a Alemania por haber restablecido el orden en Finlandia y dar las gracias a Suecia por el número de voluntarios que se han alistado en el ejército finlandés.

La alianza austro-germana

Amsterdam.—Comunican de Berlín que, a consecuencia de la renovación de la alianza austro-germana, ambos países formarán un solo para las cuestiones alimenticias.

Protestas de la prensa sueca

Stokolmo.—La prensa sueca protesta de que Inglaterra haya colocado un extenso campo de minas en aguas suecas, sin dar conocimiento de ello al Gobierno de Suecia y poniendo en grave peligro a los buques suecos.

Excita la prensa al Gobierno a que entable, por dicho motivo, una reclamación.

El proceso Caillaux

Paris.—«Le Figaro» dice que el sumario sobre el ex-presidente Caillaux toca a su fin.

Evacuación de Bethune

Paris.—La ciudad de Bethune ha sido evacuada por la población civil.

A cambiar de nombre

Moscou.—El gobierno ruso autoriza a los ciudadanos rusos a cambiar de nombre y apellido.

Méjico contra Cuba

Nuevo York.—El gobierno de Méjico ha roto sus relaciones con la república de Cuba.

Campaña submarina

Amsterdam.—Un telegrama de Berlín dice que un submarino ha hundido en la costa occidental de Irlanda tres vapores cargados de carbón, y otros

varios sumando en junto quince mil toneladas.

Otro submarino ha hundido en la costa de las islas Azores diez y siete buques.

Cotizaciones

Madrid 25 a las 17

Interior	78'15
Interior fin de mes	00'00
Amortizable 5 p/g	95'50
Amortizable nuevo	88'25
Banco de España	517'00
Compañía Tabacalera	300'00
Francos	61'60
Libras	16'75
Exterior	88'15

El Decreto sobre los sucesos de Agosto

Madrid 25 a las 23'30

Preámbulo del Decreto

El Decreto a que se alude en la nota oficiosa del Consejo de Ministros sobre los sucesos de Agosto dice en su preámbulo:

«Señor:

Ni la controversia parlamentaria, ni la ordinaria, ni la acción gubernativa, son adecuadas para aclarar los relatos y manifestaciones que desde la sesión del 22 del corriente se han hecho en el Congreso, con ocasión del proyecto de ley aprobatoria de la suspensión de las garantías constitucionales que se acordaron por sucesivos Decretos, a fin de que se indague y juzgue, y en su caso se castigue, cualesquiera de los hechos punibles, si resultara que antes de ahora no le ha alcanzado la competente jurisdicción, de que no pasen inadvertidos otros cualesquiera hechos que merezcan ser corregidos y de que la obra de la justicia se complete deshaciendo las imputaciones que no sean verdaderas, desagraviando quienes hayan podido ser inmerecidamente vejados o lastimados.

El Consejo de Ministros ha acordado, y tengo el honor de someter a la firma de S. M. el siguiente Decreto:

Artículo 1.º—Se nombra una Comisión informadora compuesta del Fiscal del Tribunal Supremo don Victor Colmán, Magistrados del mismo Tribunal, don Andrés Tormo y don Manuel Pérez Bellido, Ministro Togado del Supremo don Antonio Conejo y del general de división don Juan Lopez Herreros.

Artículo 2.º—Ante dicha Comisión, vista de la discusión habida en el Congreso de los Diputados del proyecto de ley aprobatoria de alguna suspensión de garantías constitucionales, que fueron acordadas en sucesivos R. O., practicará indagaciones que mejor puedan conducir al esclarecimiento de la verdad, quedando facultada para requerir el auxilio y testimonio, y reclamar noticias y documentos que convengan a cualquiera autoridades civiles, militares, judiciales y gubernativas, como también a cualquiera otra persona sea cual sea su condición.

Artículo 3.º—La Comisión desde que hallase motivos suficientes para que sea incoada causa criminal acerca de un hecho que no haya sido juzgado ni esté «sub judice» pasará un dictamen de tanto de culpa al Juez o Tribunal que resulte ser competente, según las leyes. Si halla motivo para corrección gubernativa la pasará desde luego la correspondiente a la autoridad, según los resultados pertinentes a la indagación.

Artículo 4.º—Presentará al Gobierno un informe, en el cual además de mencionar los tantos de culpa o corrección, a que el precedente párrafo se refiere, exponga los resultados de sus pesquisas acerca de los asertos y relatos vertidos en la discusión a fin de que la obra de justicia sea completa.

Consejo de ministros

Madrid 25 a las 24

A las ocho y cuarto terminó la sesión del Consejo.

Unos minutos antes salió el Conde de Romanones manifestándonos que el día de mañana lo pasará en el campo.

Luego se facilitó a la prensa la siguiente nota oficiosa.

«El Consejo ha aprobado varias propuestas formuladas por el Comisario de Abastecimientos, entre los cuales son de notar un Real decreto para facilitar la elaboración y venta de sustitutos de gasolina.

Otro autorizando el establecimiento de un arbitrio especial, sobre licencias por la importación de algodón en rama y sus manufacturas, al objeto de atender al pago a las indemnizaciones de salarios para los casos en que el Gobierno estima indispensable decretar en mayor ó menor extensión el paro de las industrias textiles que utilizan el algodón como primera materia.

El señor Ventosa ha dado cuenta de sus trabajos para la organización de los transportes marítimos, aprobándose su propuesta.

Se aprobó una Real orden, a propuesta del mismo Comisario, prohibiendo la exportación de determinados artículos.

El señor Maura ha dado cuenta del proyecto de decreto que se publicará en la «Gaceta» luego de obtenida la firma de S. M. el Rey, creando una Comisión encargada de practicar las averiguaciones necesarias sobre los últimos debates del Congreso, para que puedan imponerse las sanciones merecidas a quienes resulten culpables, dándose las reparaciones procedentes a quienes se les haya acusado injustamente.

Se han despachado varios expedientes de distintos ministerios, entre ellos uno de indulto a favor de un reo de Toledo, en el sentido de proponerlo.

Política

Madrid 25 a las 17

Consejo

Esta noche debe celebrarse Consejo de Ministros en el Palacio de la Presidencia.

Las comisiones del Congreso

Hasta el lunes no se constituirán las comisiones del Congreso, que comenzarán inmediatamente a emitir dictamen sobre los asuntos pendientes.

Madrid 25 a las 24

Villanueva y los debates políticos

El señor Villanueva hablando esta tarde en su despacho del Congreso con los periodistas acerca de la forma como se desarrollan los debates en la Cámara dijo: «Ya ven ustedes que el debate se desarrolla normalmente sin violencia y sin peligro de ninguna clase, no habiendo ataques al Ejército como institución del Estado.

Les asustan los incidentes ruidosos olvidando que en las Cámaras extranjeras, donde los debates son apasionados, llegan los diputados a tirarse los tinteros y a darse de bofetadas.

Yo por mi parte estoy satisfecho y agradecido de los señores diputados.»

El martes próximo hablará Marcelino Domingo

En la sesión del Congreso del martes próximo hablará el diputado republicano don Marcelino Domingo interviniendo en el debate, señalando su discurso una fase interesante, pues referirá lo que le ocurrió cuando su detención.

De viaje

El Señor Lerroux acompañado de don Melquíades Alvarez salió esta tarde para Zaragoza para tomar parte en un mitin radical que ha de celebrarse mañana.

Sobre los debates en el Congreso.—Una nota oficiosa

En la Presidencia se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa, con relación a lo que un periódico manifestó sobre los comentarios a que dió lugar el propósito anunciado por el señor Villanueva de simultanear desde el martes la discusión del proyecto de reformas militares con el debate sobre la suspensión de garantías en el mes de Agosto del año último.

«Nos consta, que en efecto, hubo la esperanza de que el debate sobre los sucesos de Agosto se pudiera tramitar en unas tres sesiones, debiendo proceder a la discusión del proyecto de reformas militares, pues unánimemente se reconoció que era conveniente demorar por más días la discusión de este último proyecto para no confundir dos asuntos que deben ser apreciados de distinta manera, pero como por un lado el debate sobre los sucesos de Agosto se prolonga, sin que haya reglamentariamente manera de evitarlo y por otra el Real decreto publicado por el Gobierno creando una Comisión investigadora son circunstancias que no pueden menos de tener en cuenta el Presidente de la Cámara, que a la vez se ve obligado a corresponder a las necesidades del Gobierno y de la propia Cámara, para no dilatar la discusión de proyectos tan importantes como el de reformas militares, el de mejora de sueldo a los empleados y otras, por eso ha hecho público su propósito de obtener la benevolencia de todos para desde la sesión del martes reparar de un modo conveniente el tiempo, entre unos y otros asuntos, sin que absolutamente haya en esto nada que merezca comentarios ni ofrezca duda.

«Gaceta de Madrid» las siguientes disposiciones:

Una ordenando que los Ministerios a los que afectan los socorros concedidos para los súbditos de naciones beligerantes internados en España justifiquen la inversión de fondos.

Otra regulando el procedimiento de exportación del aceite.

Y otra disponiendo que se aplique con todo rigor la ley de reclutamiento sobre llamamiento a incorporación a filas.

El Rey a Barcelona

Mañana habrá capilla pública en Palacio.

Asegúrase que el Rey irá a primeros de Junio a Barcelona para inaugurar la quinta La Salud.

Visita a Dato

El Ministro de Estado fué visitado por el Comité repartidor de la hoja de lista para hacerle presente que falta importación de dicha materia, lo cual causa perjuicios por valor de cuatro millones a la industria pesquera gallega y a la frontera de Levante.

Pidió que se gestione del Gobierno inglés el cumplimiento de la base del tratado comercial sobre esas exportaciones.

Visita a Maura

Visitó al señor Maura una comisión de viticultores de Barcelona para entregarle unas bases sobre la persecución del fraude en materia de vinos.

Noticias de varias partes

La huelga de carpinteros de Santander continúa en igual estado.

En la mina Valumena (León) se de clararon en huelga los mineros, que piden aumento de jornal.

En Montijo (Badajoz) ocurrió una colisión entre obreros portugueses y otros del país, dedicados a las tareas del campo.

Resultaron dos portugueses y un español heridos.

En Puebla de Maestre ocurrió un tumulto a causa de la carestía de las subsistencias.

Algunos comercios fueron asaltados.

Siguen en Málaga los obreros del puerto negándose a cargar y descargar los buques.

Los consignatarios amenazan con prescindir del puerto de Málaga en las travesías.

La autoridad ha tomado medidas para garantizar la libertad del trabajo.

Madrid 26 a las 5

La cuestión de la flota mercante

A las seis de la tarde se reunieron con el señor Ventosa los representantes de los navieros, estando reunidos hasta las siete y media.

Trataron en la reunión del acoplamiento de los barcos propuestos por el Comisario General de Abastecimientos.

Quedan por resolver dos ó tres extremos de poca importancia que los solucionará el señor Ventosa y del lunes al miércoles se publicará el Decreto disponiendo el nuevo servicio a realizar por la marina mercante.

Beneficio de la Xirgu

En el teatro de la Princesa se celebró el beneficio de la primera actriz Margarita Xirgu.

Se estrenó la comedia en cuatro actos, adaptación de Maurice Donay «El otro peligro», la cual han adoptado los hermanos Quintero.

La obra gustó.

La Xirgu fué aplaudidísima.

La función terminó ya de madrugada.

Madrid 26 a las 17

Botadura de un vapor

Dicen de Bilbao que con asistencia de las autoridades, representaciones de las compañías navieras y de la prensa se ha verificado la botadura del vapor «Galdames» construido en los astilleros del Nervión.

Dicho buque desplaza 7.500 toneladas.

Compositor fallecido

Anoche falleció el conocido compositor maestro Foglietti.

Su muerte ha sido sentida entre los escritores y artistas.

Venta de buques sin efecto

Dicen de Cádiz que ha quedado sin efecto la venta de la flota Pinillos a la Casa Sota Aznar.

MENCHETA

Noticias de Barcelona

Barcelona 26 a las 22'30

La fiesta de la flor

Se ha celebrado la fiesta de la Flor, resultando muy animada.

Multitud de señoritas postulantes invadieron todos los ámbitos de la ciudad, resultando fructífera su postulación, si bien no se sabe lo recaudado, porque aun no se ha hecho el recuento.

Tripulantes readmitidos

Los tripulantes de los vapores Pinillos que habían sido despedidos por la casa Sota y Aznar, han recibido orden de la casa Pinillos de que se reintegrasen a sus buques.

Esto confirma que no se ha vendido la flota Pinillos.

Reclamando las ocho horas

Los carpinteros de esta población han acordado ir a la huelga el martes próximo si los patronos no les conceden la jornada de ocho horas.

Concejales que vienen de Madrid.—La autonomía municipal y el paseo marítimo

Ha llegado a esta la comisión de concejales que fué a Madrid para gestionar la concesión de la autonomía municipal.

Dicen los comisionados que hablaron con los jefes de los partidos de su proyecto de reforma de la ley municipal concediendo la autonomía a las ciudades de más de cien mil habitantes.

Algunos de los consultados creen que el problema debe resolverse en su totalidad respecto a la administración municipal, pero todos se han mostrado favorables a la petición de la comisión, de modo que queda formando parte dicha petición del programa de todos los gobiernos que actúen.

Respecto al proyecto de ley de paseo marítimo de Barcelona, a pesar de la oposición sistemática de ciertos elementos de Madrid, se aprobará tal como lo ha presentado al Gobierno.

En cuanto a la cesión del gran cuartel de Atarazanas a Barcelona a cambio de compensaciones se ha planeado a grandes líneas y hay buenas impresiones.

BUXAREU

Baleares fuera de Baleares

Madrid 25 a las 17

De reemplazo

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra dispone que el Teniente Coronel de Estado Mayor don Cristóbal Sampol de reemplazo en Baleares pase a igual situación.

CORRESPONSAL

Caballo, carro y carreton, con sus garantías, se desea vender. También se vende una bicicleta en buen estado. Razón.—Casa Anunciadora.

Baños de San Juan de Campos

El día 1.º de Junio próximo empezará la temporada oficial de los Baños de San Juan de la Font-Santa, cuyas aguas minero-medicinales emergen a 40º centígrado y producen efectos maravillosos en varias enfermedades, principalmente en el reumatismo y enfermedades de la piel.

En la Estación del Ferrocarril Baños de San Juan, habrá coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, en combinación con el tren.

Para informes Constitución, 1 y 3, (Café Ferrá).

LECHE PURA

Compre Vd un PESA LECHES FAMILIAR, y sabrá lo que tiene la leche de pureza.

El aparato y explicación solo cuesta 1.50 en casa CODINA, Unión, 8, Palma.

Se venden cajas embalaje

EL AGUILA, Brossa, 30

Se necesitan OFICIALES en la Sastrería de Sebastián Costalls, para trabajar en la misma.

EL DILUVIO

Unión, 6, Palma

Taller especial en composuras de Máquinas de Escribir,